

BAB IV

KESIMPULAN, IMPLIKASI DAN SARAN

Kesimpulan pada penelitian merupakan salah satu bagian unsur yang membuat suatu penelitian yang terpenting dari sebuah skripsi untuk penelitian sesuatu, karena pada kesimpulan dapat dibuat berdasarkan hasil wawancara, ataupun analisis pembahasan, dalam praktek penelitian. Berdasarkan hasil penelitian skripsi mengenai pemanfaatan arsip dalam penulisan skripsi di prodi pendidikan sejarah UNJ. Pada studi kasus untuk penggunaan arsip oleh mahasiswa yang lulus tahun 2018-2019. Pada bab akhir ini merupakan bab penutup yang biasa dibilang juga sebagai kesimpulan yang merupakan sebuah gagasan yang tercapai pada akhir penelitian. Setelah melakukan penelitian ini merupakan hasil akhir dari suatu pelaksanaan penelitian. Secara kesimpulan yang di dapat dari penelitian merupakan temuan pokok dan jawaban peneliti sesuai dengan fokus penelitian dan permasalahan penelitian. Berdasarkan hasil penelitian kualitatif dengan teknik observasi, wawancara dan dokumentasi.

A. Kesimpulan

Secara keseluruhan peneliti menghasilkan beberapa temuan peting. Berdasarkan dari data penelitian ini maka dapat ditarik bahwa, Sumber primer merupakan dokumen sejarah yang dapat digunakan oleh penelitian sebagai bukti otentik. Sumber primer bisa dikatakan sumber yang berasal dari pelaku peristiwa yang bersangkutan ataupun saksi mata yang menyaksikan langsung peristiwa

tersebut. Pada sumber primer yang memberikan bukti langsung atau tangan pertama tentang suatu peristiwa, orang atau obyek dan dimana sumber primer ini dibuat selama periode masa lampau yang sedang dipelajari atau diciptakan dikemudian hari oleh pelaku sejarah itu sendiri. Sumber sejarah primer ini biasanya dibuat dengan mencerminkan sudut pandang individu dari pelaku atau pengamat. Dengan kata lain, bahwa sumber sejarah primer ini merupakan sumber sezaman dengan peristiwa dan orang-orang yang dimaksud dengan sejarah. Pada penelitian sejarah sumber primer sangat membantu dalam penelitiannya karena dalam sumbernya memungkinkan peneliti sedekat mungkin dengan peristiwa yang sebenarnya terjadi selama peristiwa sejarah atau periode waktu tertentu. Peneliti mengarahkan kemana terbaiknya dalam menggunakan sumber-sumber sejarah apapun itu, seperti sumber primer dan sekunder. Sumber sekunder merupakan sumber atau penulis sumber yang hanya mendengarkan peristiwa itu dari orang lain. Dalam sumber ini harus dibedakan antara sumber sekunder dengan sumber kontemporer atau sumber sezaman. Untuk mudahnya, sumber dapat dikatakan bahwa dalam sumber sekunder ini merupakan sumber yang tidak hidup sezaman. Sumber sekunder ini bisa didapatkan dari buku-buku, artikel-artikel hasil kajian tentang suatu peristiwa yang terjadi, orang yang pernah mendengar suatu peristiwa dari orang lain yang menjadi pelaku sejarah pada saat itu. Peneliti melakukan penelitiannya dengan cara memahami masa lalu dengan caranya sendiri, bukan melalui lensa modern. Pada sumber primer untuk menentukan sumber sangat tergantung pada pertanyaan yang spesifik penelitian dan konteks dari sumber yang diteliti oleh peneliti.

Pada penelitian ini peneliti membahas data, peneliti memperoleh kesimpulan dan saran mengenai Pemanfaatan arsip dalam penulisan skripsi di prodi pendidikan sejarah UNJ dalam pengguna sumber primer yaitu, arsip oleh mahasiswa yang lulus tahun 2018 – 2019 sebagai berikut :

1. Sesuai dengan data yang diperoleh dari penelitian, Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa sumber data arsip sangat berpengaruh besar pada penelitian terutama penelitian sejarah. Walaupun sumber sekunder juga membantu pada penelitiannya, tetapi sumber arsip atau bisa dikatakan sebagai sumber primer yang memberikan bukti langsung atau bisa dikatakan sebagai tangan pertama tentang suatu peristiwa, orang atau obyek. Pada penelitian sejarah di prodi Pendidikan Sejarah diwajibkan untuk menggunakan arsip pada penelitiannya jika penelitiannya ada sumber arsipnya.
2. Pada penelitian sejarah di prodi Pendidikan sejarah masih adanya mahasiswa yang tidak menggunakan sumber arsip pada penelitiannya. Walaupun itu hanya sebagian kecil dikarenakan beberapa faktor penghambat pada penelitiannya.

Ditarik dari kesimpulan bahwa arsip merupakan sumber yang sangat penting dalam penelitian sejarah dari segi kedudukannya sebagai sumber sejarah bahwa sumber primer, yaitu arsip merupakan bahan yang digunakan dalam penelitian penulisan sejarah yang memperoleh tempat yang pertama. akan tetapi tidak semua penelitian sejarah yang menggunakan arsip dikarenakan ada beberapa penelitian sejarah tidak adanya arsip yang tersimpan. Bagaimanapun adanya dan

sumber lainnya, ilmu pengetahuan tetap menempatkan arsip pada kedudukan yang tidak mungkin diingkari sebagai sumber penelitian sejarah. Tetapi, kita harus sadar akan pentingnya penelitian sungguh-sungguh dengan menggunakan sumber arsip sebagai bukti dari suatu pertanggung jawaban ilmiah. Apalagi dilihat dari memandang kedudukan arsip sebagai sumber penelitiannya untuk penulisan terutama dalam penulisan sejarah, sumber arsip memperoleh tempatnya yang pertama. Karena, perlu diingat bahwa arsip ini diciptakan dalam suasana dan masa yang sezaman, dekat dengan kejadian, sehingga subjektivitas berkadar kecil karena itu arsip kredibilitasnya dapat di andalkan.

Selama proses memanfaatkan arsip, Dari keenam informan yang telah ditulis oleh peneliti dan wawancara setiap individu para pengguna mengalami hambatan-hambatan yang berbeda-beda. Hambatan terletak pada lokasi tempat arsip disimpan, perbedaan bahasa, arsip yang sobek, rapuh, jamur, dan kertas arsip yang sudah mulai menghitam. solusi yang digunakan para pengguna berbeda-beda, informan yang tidak menggunakan arsip yang harusnya menggunakan arsip karena lokasi penyimpanan arsip yang membuat mereka menyampingkan arsip dan digantikan dengan sumber lainnya yang mendukung penelitian mereka. Informan lainnya yang menggunakan arsip tetapi adanya hambatan, solusi yang digunakan mereka mulai dari bantuan kamus, dosen, scan, dan melaporkan kepada pegawai yang bertugas sebagai usaha memperoleh informan yang terkandung dalam arsip di ANRI yang mereka butuhkan sebagai bahan rujukan penelitian sejarah.

Setelah mewawancarai informan kunci dan inti dapat disimpulkan bahwa arsip sangat berpengaruh besar pada penelitian sejarah. Walaupun terdapat hambatan-hambatan dalam penyusunan skripsi, mahasiswa sejarah wajib menggunakan sumber arsip pada penelitian sejarah. Mahasiswa sejarah Universitas Negeri Jakarta sangat dianjurkan bagi penelitian sejarah untuk mengutamakan sumber arsip di atas sumber lainnya.

B. Implikasi

Penelitian yang peneliti lakukan telah membuktikan bahwa sumber primer yaitu arsip sangat berpengaruh pada penelitian sejarah. Temuan penelitian ini juga memberikan penekanan bahwa sumber arsip di atas dari sumber lainnya. Sehubungan dengan kesimpulan yang diatas, maka implikasi pada penelitian ini merupakan suatu efek atau akibat yang di dapatkan ketika membaca suatu laporan penelitian khususnya karena akan memberikan hasil yang di inginkan atau yang diharapkan oleh pembaca. Berdasarkan hasil penelitian, Implikasi dari skripsi ini adalah sebagai berikut :

1. Prodi Pendidikan Sejarah dapat mengembangkan kebijakan mengenai sumber primer dalam penyusunan skripsi metode historis.
2. Pemilihan sumber yang tepat dapat berpengaruh terhadap penelitian terutama penelitian metode historis. Untuk penelitian historis diutamakan sumber primer terlebih dahulu di atas sumber lainnya.

C. Saran

Setelah pembahasan tentang kesimpulan hasil penelitian ini, sebagaimana tersebut dengan yang diatas. berdasarkan hasil penelitian ini maka tidaklah peneliti boleh kirannya memberikan saran-saran yang berkenaan dengan penelitian, ada beberapa aspek yang sekiranya dapat diangkat sebagai saran dari peneliti untuk pembaca. Maka pada penelitian ini merupakan penelitian terhadap pemanfaatan arsip pada mahasiswa dalam penyusunan skripsi dalam metode historis. Saran pada penelitian ini adalah sebuah hal yang berupa usulan, anjuran ataupun solusi terhadap suatu hal yang di teliti oleh peneliti pada permasalahan yang terjadi. Terlebih dari upaya tersebut, Berdasarkan hasil penelitian menemukan beberapa permasalahan dan hambatan, sehingga peneliti mengajukan beberapa saran. Adapun saran yang diharapkan peneniliti dari hasil penenilitian ini diantara lain adalah :

1. Bagi Dosen, sebagai bahan masukkan dalam pengambilan sumber pada Mahasiswa tingkat akhir pada setiap metode penelitian khususnya metode historis.
2. Bagi pembaca, hasil penelitian ini dapat membantu peneliti menambah wawasan pengetahuan terkait sumber-sumber pada penelitian khususnya penelitian sejarah.
3. Bagi mahasiswa sejarah, hendaknya melakukan kebijakan dalam pengambilan terhadap sumber yang di ambil untuk penelitian di masa yang akan datang dalam upaya meningkatkan betapa pentingnya sumber arsip atau sumber primer.

4. Kepada peneliti selanjutnya hendaknya melakukan penelitian terhadap unsur-unsur lain yang belum diungkapkan pada penelitian ini.



